

temps, comme en ses précédents voyages, les *petites commissions* des loges du Grand-Orient ? Viendra-t-il chez nous, porteur et distributeur des seules insignes de la Légion d'honneur, ou se fera-t-il suivre de malles secrètes, contenant quelques douzaines de tabliers maçonniques ?

Veillez agréer, monsieur le directeur, l'hommage de mes respectueux et bien dévoués sentiments.

Lionel MONTAL,  
Canadien-français

Il est impossible de lire sans un serrement de cœur cette virulente protestation d'un *Frère séparé* contre le gouvernement de la *Mère-Patrie*.

Oh! nous savons bien que les Franco-Canadiens catholiques et traditionnalistes distinguent clairement entre la *France officielle* et la  *vraie France*. M. Lionel Montal lui-même ne manque pas de faire cette distinction. Il n'en est pas moins pénible de constater la désaffection que provoque dans les nations de race et de culture françaises la déviation que font subir aux traditions nationales nos maîtres actuels.

Rien, croyons-nous, ne démontre mieux cette déviation, ce *déraillement*, dirons-nous, que l'obligation où se trouvent des Français vivant sous un drapeau étranger de répudier toute union politique avec la France actuelle, précisément parce qu'ils veulent rester intégralement Français!

Il est incontestable, en effet, qu'à l'heure présente, ni les Canadiens, ni les Louisinçais, ni les Mauriciens, au moins un grand nombre d'entre eux, ne désirent revenir sous la domination française; car ils appréhendent que la première conséquence de ce retour à leurs origines ne soit le signal de la persécution religieuse, de l'atteinte à toutes leurs traditions nationales françaises.

#### CONVERSATION AVEC UN CANADIEN

Un membre en vue de la colonie canadienne à Paris, à qui nous avons montré la lettre ci-dessus, nous a dit:

— Cette lettre, ne vous y trompez pas, reflète l'opinion unanime des Canadiens catholiques: la haine de la France officielle a pris des proportions aiguës, que les dernières persécutions religieuses ont porté à leur paroxysme.

“ L'année dernière, il s'est produit un incident qui donne bien la mesure de cet état d'esprit.

“ Un groupe de Franco-Canadiens a pris l'initiative de provoquer un mouvement d'opinion en faveur de la création d'un drapeau national canadien. Il propose, comme pièce essentielle de ce drapeau, l'étendard de Carillon: bleu, à la croix blanche.

“ Quelques membres du comité ayant proposé d'y ajouter les trois couleurs françaises, l'Association Catholique de la Jeunesse Ca-